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Там, где батюшек очень ждут.
О священническом служении в зоне спецоперации 2–5

Из летописи 
Движения «Россия Православная» 6–8

С ДНЕМ КРЕЩЕНИЯ РУСИ!
28 июля 2023 года, в день памяти равноапостольно-

го великого князя Владимира, день церковно-государ-
ственного праздника крещения Руси, по окончании Бо-
жественной литургии в Успенском соборе Московского 
кремля, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
кирилл возглавил крестный ход c частицей мощей и 
иконой равноапостольного князя Владимира через Бо-
ровицкие ворота к памятнику крестителю Руси на Бо-
ровицкой площади.

В крестном ходе и молебне у памятника приняли уча-
стие архиереи и духовенство, сослужившие Его Святей-
шеству за Литургией, представители государственной 
власти и общественных организаций. 

В церковно-государственном празднике крещения 
Руси принял участие председатель Наблюдательного 
Совета Движения «Россия Православная» М.М. Иванов. 

По окончании молебна Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси кирилл обратился к собравшимся 
с Первосвятительским словом.

«Сердечно всех вас поздравляю с праздником! Только что 
мы вознесли соборную молитву равноапостольному вели-
кому князю Владимиру – святому крестителю Руси. В этот 
день мы с благодарностью вспоминаем главное дело его 
жизни – деяние, одного которого было бы достаточно, что-
бы имя князя навсегда осталось в нашей истории, и граж-
данской, и церковной. Это деяние изменило жизнь всего 
народа нашего, ввело русский народ в семью христианских 
народов.

О Крещении Руси, 1035-летие которого мы сегодня от-
мечаем, сказано и написано немало. Поворотное событие в 
отечественной истории, решающий выбор пути, вхождение 
в семью христианских народов и приобщение к духовной 
сокровищнице Православия – все это, безусловно, истинно, 
верно, так оно и есть. Произошедшее на берегах Днепра 
действительно можно считать точкой отсчета как русской 
истории и культуры, в основании которой лежат евангель-
ские ценности и идеалы, так и всей духовной жизни нашего 
народа. Но каким образом с погружения в купель Креще-
ния, в Днепровскую купель, началось реальное духовное 
возрождение всего нашего великого народа.

Из истории мы знаем, что много славянских племен жило 
тогда на широких восточноевропейских просторах. Все 
они, как свидетельствует преподобный Нестор Летописец, 
«имели свои обычаи, и законы своих отцов, и предания, и 
каждые – свой нрав». И различия в обычаях, в духовной 
культуре народа приводили к тому, что все племена враждо-
вали друг с другом, проливалась братская кровь, каждый 
стремился взять свое за счет жизни и благополучия другого.

И вот удивительно: именно с началом христианизации 
Руси и собирается народ воедино. Что же это за мощная 
творческая сила, которая смогла объединить людей, еще не-
давно смертельно враждовавших друг с другом? Что же это 
за энергия, которая смогла сформировать из разрозненных 
племен единую нацию? Имя этой силы – любовь. Только 
она способна творить и созидать, наполнять непреходящим 
смыслом человеческую жизнь. На ненависти, на вражде, на 
противопоставлении одного другому невозможно постро-
ить ничего ценного и настоящего, потому что ненависть и 
зависть могут лишь разделять, разрушать, они не имеют со-
зидательной силы, а значит, не имеют и будущего. 

Любовь к Богу и ближним побудила князя Владимира 
сделать духовный выбор и волевым решением принести 

православную веру своим единоплеменникам. И люди, воз-
растая в евангельской любви, приходили к осознанию не-
обходимости хранить единство и преодолевали этой силой 
самые непростые испытания, побеждали и сокрушали мно-
жество врагов. А если бы не было этой связующей силы, не 
было бы веры православной, давно от Руси не осталось бы 
камня на камне – только разрозненные враждующие племе-
на, исполненные ненависти друг к другу. Ведь с оскудением 
веры и любовь оскудевает, и, конечно, не только между от-
дельными людьми, но и во всем народе.

Так произошло и с русским народом: с оскудением веры 
и любви княжеские междоусобицы, порожденные завистью 

и жаждой наживы, стали играть все более значительную 
роль в разрушении народного единства, что привело к разд-
робленности и ослаблению нашей страны. Те, кто с челове-
ческой точки зрения казались великими и славными, стали 
и слабыми, и бесславными, потому что не могли иметь лю-
бовь и единство со своими братьями. Все это в конечном 
счете стало причиной длительного иноземного ига. Сослов-
ные разделения, а потом и так называемая классовая нена-
висть породили чудовище русской революции. Даже развал 
советского государства имел своей причиной недостаток 
любви к Отечеству и ближним, к сожалению, неизбежный 
для общества, построенный на безбожии. Ведь если бы 
была сильна вера людей, разве распалось бы наше единое 
великое государство, созданное молитвами, духовным под-
вигом, героизмом нашего народа? Почему в одночасье все 
разлетелось в пух и прах? Потому что утрачена была вера 
как невероятной силы стяжка, соединяющая многих людей, 
подчас разных взглядов и разных убеждений.

Сегодня между братскими народами России и Украины, 
вышедшими из единой купели крещения, посеяна рознь – и 
рознь эта, как мы знаем, активно поддерживается силами, 
одинаково враждебными и русским, и украинцам. Поэтому 
мы, сознавая все это, призваны взять в руки щит любви. 
Щит любви к Богу, ближнему, к Отечеству. Каким бы изощ-
ренным ни был враг, целенаправленно и долгие годы созда-
вавший условия для этого междоусобного конфликта, – ему 
не выстоять перед силой жертвенной любви. Эта любовь не 
только в самоотверженном воинском служении. Она – в спо-
собности быть милосердными и сострадательными в нашей 
повседневной жизни. Она – в поддержке мирных жителей и 
беженцев, раненых и потерявших имущество. Зло, которое 
несет с собой любая война, преодолевается только так и ни-
как иначе. Без любви не найти пути к справедливому миру, 
и без любви не найти подлинного пути к Богу.

Равноапостольный князь Владимир вел войны практи-
чески всю свою жизнь до принятия Крещения, да и после 
него. Он был храбр, смел и побеждал почти во всех своих 
ратных делах, но без нравственного преображения и духа 
любви все эти победы и заслуги были бы, выражаясь язы-
ком апостола Павла, лишь медью звенящей и кимвалом бря-
цающим (1 Кор. 13:1), то есть лишены подлинного внутрен-
него духовного смысла и силы.

Сейчас, во времена нестроений, именно нравственное 
преображение, деятельное изменение сердца требуется от 
каждого из нас. Если мы будем подобны в этом духовном 
делании равноапостольному князю Владимиру, то силою 
Воскресшего Христа, победившего саму смерть, обязатель-
но одержим победу над врагом рода человеческого – именно 
она предшествует всем остальным победам, даруемым Го-
сподом и каждому человеку, и целому народу. Именно эта 
победа над самым главным врагом, противником Самого 
Бога, открывает путь к построению мира, справедливости, 
добрых отношений между народами и процветанию стран 
и государств.

Дай Бог, чтобы добротой и наполнялись наши сердца, 
чтобы благие дела были главным содержанием жизни наше-
го народа, чтобы пребывали в нем, по слову апостола, сии 
три неизменно: вера, надежда, любовь; но любовь из них 
больше (1 Кор. 13:13)».

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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ТАМ, ГДЕ БАТЮШЕК ОЧЕНЬ ЖДУТ

За плечами у руководителя епархи-
ального отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохрани-
тельными органами, настоятеля хра-
ма преподобного Сергия Радонежского 
Железногорской епархии протоиерея 
Святослава чурканова богатый опыт 
пастырского служения на передовой. Он 
исполнял свой священнический долг в 
боевых подразделениях Российской ар-
мии во время операции по восстановле-
нию конституционного порядка в чечне 
в 1994 году, с 2016 года не раз бывал в До-
нецке с гуманитарной помощью, духовно 
поддерживая ополчение. С началом спе-
цоперации на Украине регулярно совер-
шает командировки в зону СВО, окорм-
ляя российских военнослужащих. 

Воспроизводимая нами публикация – 
рассказ отца Святослава о служении в 
боевых условиях корреспонденту Mk.ru. 

«ПОЙДЕШЬ В АРМИЮ кРЕЩЕНЫМ»
Скуфья – головной убор православного 

духовенства, наперсный крест, дароносица, 
переносной контейнер для хранения Святых 
Даров, плат, крестильный ящичек, Еванге-
лие, молитвослов, «Воинский требник», ми-
ниатюрная складная икона – складень…

«Отправляясь в зону проведения специ-
альной военной операции, беру с собой все 
свое церковное, – говорит отец Святослав. – 
Если еду в госпиталь к раненым – уклады-
ваю подрясник, стараюсь соответствовать 
виду священника. Но когда нахожусь на 
“передке”, времени переодеваться особо 
нет: надеваю военную форму, удобную об-
увь, бронежилет, каску, тактический пояс, 
сверху – крест. Беру с собой спальник, тер-
мос, флягу, аптечку, а то и не одну. Я бываю 
в госпиталях, спрашиваю у медиков, какие 
лекарства лучше взять, какие захватить жгу-
ты-турникеты, обезболивающие. У нас все 
как у военных, кроме оружия, которое в руки 
не берем ни при каких обстоятельствах».

Военными священниками, как говорит 
батюшка, становятся по воле и промыслу 
Божьему. Но, конечно, должны быть пред-
посылки. «У многих – военное прошлое, 
есть священнослужители, которые прошли 
“горячие точки”. Я, например, служил в 
спецназе, срочную службу проходил во вну-
тренних войсках. Вместе с перестройкой на-
чались межнациональные конфликты. Нас 
перебросили в Тбилиси, где в апреле 1989 
начались массовые беспорядки на фоне гру-
зино-абхазского конфликта. Потом мы попа-
ли в Нагорный Карабах, в начале 1990 почти 
два месяца охраняли аэропорт в Баку».

Тетка Святослава перед самой армией 
решила покрестить племянника. «Она была 
верующей, когда я приехал к ней в Москву, 
она отвезла меня в церковь, меня покрести-

ли. Тетя сказала: “Пойдешь в армию уже 
крещеный”. Сейчас я понимаю, что все 
было по промыслу Божьему».

Батюшка вспоминает, как их взвод выво-
зил из Баку один из православных храмов.

«Мы загрузили батюшку с матушкой в 
БТР, поехали в аэропорт. И батюшка стал 
раздавать нам иконочки – на всех их не хва-
тило. Мне он подарил маленькую книжи-
цу – Новый Завет. Она у меня хранится до 
сих пор. А в 1990 мы посадили батюшку с 
матушкой в вертолет, их эвакуировали в Ма-
хачкалу, я приехал в подразделение, открыл 
книжицу – смотрю, а там лежит иконочка 
Георгия Победоносца. И на ней надпись на 
греческом, что было тогда большой редко-
стью. Первым храмом, когда я стал священ-
ником, был храм Георгия Победоносца. Это 
потом, по прошествии лет, начинаешь пони-
мать, что Господь ведет, как ему нужно…»

После армии по примеру деда – кадро-
вого военного – и старшего брата, который 
также служил в спецназе, и стал офицером, 
Святослав решил поступать в школу мили-
ции. «У меня была хорошая характеристика, 
наградные листы, но Господь так управился, 
что я не прошел в школу милиции по зре-
нию. Приуныл, стал ходить в храм. Раньше 
для меня это было нечто интересное, но чу-
ждое. А тут стал читать книги и потихонеч-
ку, потихонечку воцерковляться. Как-то ко 
мне подошел настоятель, который, как по-
том выяснилось, был секретарем епархии, 
спросил: “Что умеешь?” Сказал, что только 
вернулся из армии, за плечами – музыкаль-
ная школа. И он определил меня в хор. Через 
несколько месяцев я был уже дьяконом, а че-
рез полтора года – священником».

В 1995 отец Святослав первый раз попал 
в зону боевых действий. «Начался воору-
женный конфликт в Чеченской Республике. 
Мой брат создавал орловский ОМОН, был 
замкомандира по личному составу, подбирал 
в подразделение ребят. Перед отправкой в 
командировку в Чечню попросил приехать – 
объяснил: “Бойцы хотят благословение по-
лучить”. Когда их провожали, в строю где-то 
слышались смешки, многим было непонят-
но, зачем здесь батюшка… Но когда они уже 
побывали в зоне боевых действий и после 
возвращения домой снова отправлялись в 
командировку, сказали: “Без священника 
туда не поедем”.

Мне приходилось в ночь перед отправ-
лением крестить ребят. И заезжать вместе с 

ними в Чечню. Попадали и в засады, и под 
обстрелы. Несмотря на тяжелейшую эконо-
мическую ситуацию в стране, никто из ре-
бят не разорвал контракт, не отказался ехать 
в командировку...

Будучи молодым священником, благо-
словлял бойцов. Прошли десятилетия, те-
перь они – подполковники, полковники. И 
уже их сыновья на передовой. Отцы звонят 
и просят помолиться за детей», – рассказы-
вает батюшка.

 «ИДЕТ ДУХОВНАЯ ВОЙНА»
В 2014 отец Святослав был назначен ру-

ководителем отдела по взаимодействию с 
Вооруженным силами и правоохранитель-
ными органами Железногорской епархии.

«Это служение специфическое, таинства 
те же самые, сакральный смысл священно-
действий тот же самый, а вот люди в форме, 
с которыми тебе приходится общаться, – это 
каста особая, к ним нужен свой подход». 
Отец Святослав находил общий язык и с 
солдатиками, и с генералами. В 2016 году 
попал на Донбасс.

«Мы привозили гуманитарную помощь, 
окормляли ополчение. Причащали прямо в 
окопах. У нас, как у военных, всегда был со-
бран “тревожный чемоданчик”, любое дей-
ствие мы могли совершать в полевых усло-
виях. Потом ко мне приехал парень, который 
был со Стрелковым в Славянске, а я как раз 
начал строить храм у себя в Железногорске. 
Он остался со мной. Теперь мы вместе ре-
шаем все гуманитарные вопросы. Только не-
давно ездили в район Сватово, Кременной. 
Возили гуманитарку. У него осталась семья 
на территории, подконтрольной Украине. Он 

сильно переживает, но духом не падает, все 
эти годы как может поддерживает семью. Я 
общался с его ребятами. Это – легендарная 
Первая Славянская бригада АК ДНР. Мно-
гие сейчас служат и в МГБ ДНР, в армей-
ских корпусах. Все очень мотивированные. 
С началом специальной военной операции 
те, кто был с ранениями, все побросали и 
вернулись в свои подразделения».

Батюшка окормляет подразделения 
Росгвардии, отряды ОМОН и СОБР, не-
сколько госпиталей. 

«С марта месяца поддерживал связь с 
военнослужащими, которые находились на 
территории Курской области и в пригранич-
ных районах Белгородской области, а впо-
следствии – на линии фронта. Я ведь служу 

в Курской митрополии. В мае стало понятно, 
что штатных священников катастрофически 
не хватает, и в зону проведения спецопера-
ции стали завозить батюшек, которые име-
ют боевой опыт». В зону боевых действий 
отец Святослав попал уже от Патриархии.

«У меня были подразделения с Камчат-
ки, из Хабаровска, Магадана, Читы, Ново-
сибирска, Рыбинска, Смоленска, Воронежа, 
Ярославля. До сих пор приезжаю к тем, кого 
окормлял еще на границе. Господь сводит 
на военных дорогах. Среди моих духовных 
чад – разведчики из Самары. За месяцы бо-
евых действий мы часто пересекались. Не 
бросаю и своих, курских мобилизованных».

Отца Святослава в подразделениях ждут. 
«Бойцы радуются, особенно если приезжаю 
к ним не в первый раз. С пустыми руками я 
не езжу. Стараюсь помочь ребятам и с обо-
рудованием, и с продуктами питания». Но 
при первом знакомстве, как рассказывает 
батюшка, нередко все молчат, сидят насу-
пившись и не знают, что сказать. «Начинал 
шутить, подбадривать ребят, чтобы нача-
лось общение. Потом уже наблюдал: когда 
кого-то исповедовал, причащал, остальные 
прислушивались. Многие ведь покрести-
лись когда-то для галочки, потому что ба-
бушка сказала, и все. Жизнь шла – и пришла 
к критическому моменту: хочется попро-
сить, чтобы кто-то помог. А кого просить – 
они не знают. В окопах атеистов нет. Выбор, 
верить в Бога или нет, приходит сам собой. 
Нужна опора – вера. Поэтому очень важно, 
чтобы священник находился с бойцами в 
подразделении. Чтобы укрепить дух бойцов, 
не допустить потери человеколюбия».

Батюшка рассказывает, что по вечерам 
они садились в подразделении попить чайку, 
и начиналось очень важное общение, кото-
рое порой длилось 6–8 часов.

«Все беседы на мирские, житейские темы 
плавно переходили на темы духовные. Им 
все было интересно. Спрашивали, как мо-
гут быть рядом церковь и армия, не проти-
воречит ли это служение заповедям Христа. 
Искали для себя ответы на вопрос, что им 
приходится переносить, выполняя воинский 
долг. Я рассказывал о священниках, которые 
в годы Великой Отечественной войны, при 
гибели командиров, поднимали в атаку сол-
дат и вели за собой – не с оружием в руках, а 
крестом и своим духом».

Бойцы делились с батюшкой самым со-
кровенным, видели, что он такой же чело-
век, как и они. «Но в то же время нельзя 
было допускать панибратства. Я такой же, 
да не такой, мы все-таки благодать Святого 
Духа получаем при рукоположении. Наше 
поведение должно соответствовать этой 
благодати. Когда военнослужащие понима-
ют это, проявляют уважение не только к тебе 
как к человеку, но и к твоему сану».

Боевые действия – это испытания, стра-
дания, разрушения, смерть…

Как побороть страх? 
«Я всегда говорю: “Страх Божий должен 

присутствовать”. Не должно быть паники. 
Это все приходит с опытом. Важно чувство 
локтя, когда ты чувствуешь поддержку, осоз-
наешь, что ты не один, чувство страха будет 
уходить. У меня многие бойцы прошли и 
Чечню, и другие “горячие точки”, но, при-
ехав в зону проведения спецоперации, 
все равно испытывают чувство тревоги. Я 
призываю ребят быть собранными, не рас-
слабляться. Не пользоваться телефонами – 
сейчас же боевые действия высокотехноло-
гичные, все координаты вычисляются».

Батюшка говорит, что нахождение свя-
щенника в подразделении, когда солдаты ви-
дят, что возрастной священник тоже терпит 
все лишения, сильно мотивирует бойцов.

Военных священников называют «комиссарами духа». Они не носят погоны, не берут в руки оружие. Но встают в один ряд с 

бойцами, которые находятся на передовой. Благословляют перед боем не за алтарем, а на минном поле. Поддерживают молитвой, 

духовно наставляют. Нередко совершают богослужения прямо на позициях, в окопах, под обстрелами. Там же крестят, испове- 

дают и причащают. Становятся для ребят-военнослужащих по-настоящему отцами. Их уважают и за мудрость, и за личное муже- 

ство. О служении в зоне боевых действий, о том, как война меняет отношение людей к Богу и вере, о том, как в нечеловеческих 

условиях остаться человеком, и о многом, многом другом в репортажах корреспондентов с зоны специальной военной операции
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«Был момент, когда нас ночью внезапно 
подняли по тревоге: была вероятность ра-
кетной атаки. Мы за 30 минут собрались и 
выехали. Через 40 минут в то место, где мы 
ночевали, прилетело. И хорошо прилетело… 
Мы ночь провели в полях. Утром встали все 
замерзшие – давай разводить горелки, чтобы 
сварить себе кофе. Когда эти по сути пацаны 
увидели, что священник, да еще в возрасте, 
стойко переносит с ними все тяготы и лише-
ния, приободрились, начали шутить…»

Когда спрашиваю отца Святослава о труд-
ностях, он говорит: «в зоне боевых действий 
везде трудно. Но организм сам настраивает-
ся. Милость Божия в любом случае всегда 
присутствует».

К вам обращаются бойцы другого верои-
споведания?

«Они очень уважительно относятся к свя-
щеннослужителям. И у них возникает очень 
много вопросов. Те же тувинцы, например, 
по первости спрашивали: “Мы не можем по-
нять, вы – православные, украинцы – право-
славные, вы один народ. Почему на той сто-
роне воюют такие звери?..” Начинаешь им 
объяснять, что разница между украинскими 
нацистами и бойцами ВСУ за 8 лет практи-
чески стерлась. Они сейчас делают культ из 
кладбищ – там стоят знамена, лежат неимо-
верные венки, инсталляции… Это самый на-
стоящий культ смерти. Люди из православ-
ных превратились в оккультистов. Я бывал 
в штабах “Правого сектора”, видел все эти 
рисунки: козлиные морды, пентаграммы, 
которые они рисуют… Там такая гремучая 
смесь и язычества, и сатанизма. Сейчас идет 
религиозная, духовная война».

«НА ПЕРЕДОВОЙ О БОГЕ ПОМНЯТ»
Летом – Алчевск, Стаханов, Брянка, Ки-

ровск; осенью – Мариуполь, Донецк, Лу-
ганск, Сватово, Северодонецк, Старобельск, 
Краснореченское, Малоалександровка. Отец 
Святослав был все время на переднем крае.

«У нас в подразделении летом все обо-
рудование сгорело, но все живы остались, 
а в соседнем – пятеро погибли. Под удар 
“Хаймарсов” попали – реактивной системы 
залпового огня, ракеты которой прилетают 
почти без шума. Минометы – те слышно, а 
эти – не всегда. По сосредоточенному виду 
ребят видел, что они молятся про себя».

Как-то отцу Святославу нужно было съез-
дить в Донецк. «Говорю им: “Мужики, все, 
я поехал...” Они стоят такие растерянные, 
говорят: “Бать, мы так к тебе привыкли!” А 
у меня самого внутри все обрывается: вро-
де взрослые мужики, здоровые лоси, а для 
меня – как дети. Жалко их. Думаю: “Госпо-
ди, помилуй”. Я, когда уезжаю, стараюсь 
оставить молитвенный уголочек. Приезжаю 
через неделю – вижу, что свечки горят, в 
книжечках закладки. Видно, что молились».

Вы для них как оберег. Думают, раз ба-
тюшка с ними – ничего не случится…

«Говорю им: “Вы сами лишний раз лоб 
крестите и поменьше матюгов говорите”. 
Мы бойцам шевроны развозим с православ-
ным крестом, которые сами разрабатываем. 
Я почти 700 штук их раздал. Причем дев-
чонки, которые у меня вышивают шевроны, 
сказали, что сменилась тенденция. Если еще 
четыре месяца назад многие вышивали бук-
вы “Z” и “V”, то сейчас, уже месяца как два, 
никто эти символы практически не заказы-
вает. Просят шевроны только с православ-
ной символикой. Их у нас и мусульмане, и 
тувинцы с бурятами берут».

Привозит батюшка на передовую и икон-
ки. «В зоне боевых действий всегда о Боге 
вспоминают. Стараются хранить эти свя-
тыньки. В госпиталях у врачей есть свои 
запасы иконочек. Когда привозят раненых, с 
многих одежду приходится полностью сре-
зать. Когда ребята выписываются – им кре-
стики и иконки дают».

Своему родному орловскому ОМОНу, 
бойцов которого отец Святослав окормляет 
уже 30 лет, он подарил маленькую старин-
ную икону Казанской Божией Матери. 

«Я ее отреставрировал, сделал киот. Пе-
редал в отряд, сказал: “Будете ее все время 
с собой возить”. Приезжаю к ребятам – они 
мне говорят: “Батюшка, вот ваша икона”. 
Там есть свой хранитель. И милостью Бо-
жией в отряде нет потерь. Попадали в ситу-
ации, когда, казалось бы, выжить было не-
возможно, а они уцелели. Рассказывали, что 
брали штаб ВСУ, заходили туда и видели на 
столе подробные карты со всеми передвиже-
ниями наших войск».

Батюшка рассказывает, что они также 
возят и раздают стяги со Спасом Неру-
котворным, знамена с Дмитрием Донским.

«Ребята очень рады – берут, хранят. Мы 
пересылаем их в подразделения. Бывает 
очень приятно, когда техника идет, и видишь 
на ней наши стяги».

Военно-полевой храм не приходилось раз-
вертывать?

«Его обычно ставят, когда бойцы выез-
жают на учения, на стрельбище, стоят на 
одном месте. Привезли и поставили воен-
но-полевой храм на месяц. А в зоне проведе-
ния спецоперации подразделения все время 
в движении. Бойцы вынуждены так часто 
перемещаться с места на место для реше-
ния поставленных задач, что совершать Ли-
тургию практически невозможно. В первые 
две недели мы, например, шесть раз меня-
ли место дислокации. Как только возникала 
угроза ракетной атаки – срывались, переез-
жали в другое место. Старались рассредото-
чиваться, чтобы не было кучности. У нас в 
подразделении была баня, мы ее специально 
купили. За три месяца командировки ни разу 
ее так и не разложили».

Крестили кого-то в полевых условиях?
«Троих крестил. Двух – в госпитале ле-

том, одного парня – в начале ноября. Мое 
подразделение их вытаскивало из Макеевки. 
В домике, где они жили, и покрестил бой-
ца. Он сказал: “Батюшка, я некрещеный, 
перед отъездом в зону СВО жена на меня 
крест надела. Я не думал, что встречу здесь 
священника”. Это были мобилизованные из 
Курской области. Они попали в тяжелейшую 
ситуацию. Под вечер, когда мы гуманитарку 
уже раздали, я спросил: “Ребята, кто-то хо-
чет причаститься?” Сразу 25 человек выра-
зили желание. Мы встали прямо на машине. 
Над головами самолеты летят, рядом стре-
ляют, а мы разложились, причастили ребят. 
На следующий день к ним приехали – уже 
другие взгляды, другие глаза. А то были как 
брошенные котята».

Каковы особенности совершения Прича-
щения в боевых условиях?

«Если людей много, а времени нет – про-
вожу общую исповедь, потом всех вместе 
собираю и одну молитву разрешительную 
на всех читаю. Когда бойцы на отдыхе, 
просишь, чтобы они хотя бы минимально 
подготовились к принятию Святых Даров: 
помолились, нашли время подумать о своих 
грехах. Но даже если ребята не смогли этого 
сделать, я в Причастии никому не отказы-
ваю, понимая, что эти люди постоянно нахо-
дятся на грани жизни и смерти. Человек ведь 
может завтра погибнуть, его душа жаждала 
Тела и Крови Христовой, а я ему откажу? 
Нет. Лучше уж пусть на меня грех ляжет, но 
я его причащу. Тут ни о каком посте речь не 
идет. У них свой пост, когда на грани жизни 
и смерти все время находишься.

Был такой случай, когда в самом начале 
операции мне в 12 часов ночи позвонил ко-
мандир десантников, которым мы накануне 
отвезли гуманитарную помощь, и попросил: 
“Отец Святослав, у нас сложное задание, в 
5 утра уходим "за ленточку". Бойцам очень 
нужна духовная поддержка. Можете вер-
нуться и благословить нас?” И мы с помощ-

ником опять поехали к ним, дорога часа че-
тыре заняла. Приехали под утро, отслужили 
молебен, благословил их, и они ушли».

С пленными довелось поговорить?
«В Сватове разговаривал с одним из 

пленных. Он рассказал, что ими руководят 
в основном поляки. Это уже не наемники, 
а регулярные натовские войска. У наших 
подразделений есть опознавательные ленты 
определенных цветов. Поляки стали наде-
вать точно такие же».

«ПРОЯВИ МИЛОСЕРДИЕ»
Отец Святослав говорит, что наши бойцы 

отличаются от украинских националистов 
тем, что не глумятся над пленными, перевя-
зывают их, вытаскивают с простреливаемой 
территории. «Я говорю ребятам: “Вы воины, 
если есть опасность жизни – защищайтесь. 
Если враг повержен – проявите милосер-
дие”. Я окормляю подразделения, которые 
постоянно ходят в разведку, занимаются 
зачисткой территории. Они многое успели 
повидать, впитать и испытать. Но остались 
людьми, не озверели. Самые старшие из 
них – тридцатилетние. Эти молодые ребята 

понимают, что душу свою погубить нельзя, 
что битва ведется не только на физическом, 
но и на духовном уровне. И важно не озло-
биться, сохранять честь и достоинство. Об 
этом говорят многие факты: не только гоне-
ния на Украинскую Православную Церковь, 
но и бесчеловечное отношение противника 
к российским пленным, к своему мирному 
населению и даже к собственным военнос-
лужащим.

Этот военный конфликт отличается за-
предельной жестокостью. Явно идет борьба 
добра со злом, и хорошо видно, где ложь, а 
где правда, где Бог, а где сатана. И это за-
ставляет человека серьезно задумываться о 
жизненных ценностях и приоритетах, ос-
мысливать свое прошлое и настоящее. А те 
вещи, которым он раньше не придавал зна-
чения, могут стать основой нового мировос-
приятия. Я знаю бойцов, которые до СВО и 
близко к храму не подходили. Но за месяц 
военных действий у них в сознании произо-
шел настоящий переворот. И недавно от них 
приехал человек и сказал: “Отец Святослав, 
ребята Вас очень ждут. Многие причастить-
ся и исповедаться хотят”. В самом начале 
операции не было такого, чтобы массово 
люди об этом просили. И этот духовный пе-
релом происходит через слезы, боль, кровь, 
страдания, скорбь о погибших товарищах».

В зоне спецоперации перед глазами отца 
Святослава прошло множество судеб.

Кто-то запомнился особо?
«Когда был в крайней командировке, мне 

запомнился один молодой парнишка-развед-
чик. Мы привезли им в подразделение гума-
нитарную помощь. Он подошел, спросил: 
“Батюшка, если есть возможность помочь, 
можно нам привезти спецоборудование?” 
Этому парнишке было 23–24 года, он один 
воспитывал сына, от мобилизации увили-
вать не стал, с ребенком осталась его мама. 
Когда в зоне боевых действий они попали в 
окружение, этот парень собрал вокруг себя 
18 человек и вывел их к своим. Никто не по-
лучил ни царапины. Сейчас его представили 

к ордену Мужества. Собираются дать офи-
церское звание, назначить на должность.

Когда уже ехали от них обратно, я сказал: 
“Вот это будет элита нашей армии”. Я видел, 
как они вгрызаются в землю, копают окопы 
и устраивают блиндажи. Проходят через 
кровь, сопли, страдания, труды… У них уже 
нет растерянности, что была раньше. Появи-
лась в хорошем смысле злость, упертость. 
Они говорят мне: “Батюшка, мы будем сто-
ять до конца”. В этих боевых действиях рож-
дается наша настоящая армия. Большинство 
подразделений, которые “обстрелялись”, 
выходят оттуда закаленными».

У отца Святослава основное направле-
ние – Луганское, но он часто бывает и в са-
мом Донецке.

«У меня сложились очень теплые отно-
шения с “востоковцами”, с Александром 
Сергеевичем Ходаковским. О нем что только 
не говорили. Мое мнение – это очень умный, 
грамотный человек, прекрасный аналитик 
и администратор. Я езжу по его подраз-
делению, бойцы его очень уважают, но и 
боятся, потому что он может быть и жест-
ким. На мой взгляд, руководитель таким и 
должен быть. Ему многое пришлось пере-
жить: и предательство, и потоки лжи, даже 
пришлось уезжать с Донбасса, потому что 
его оболгали. Если бы он остался – погиб. 
Сейчас у него одно из самых боеспособных 
подразделений. Его ребята очень четко все 
выполняют. Александр Сергеевич знает не 
только каждого бойца в лицо, но и их се-
мейные проблемы. И очень бережет своих 
людей. Я присутствовал на похоронах, когда 
погибли его ребята в Павловке. Ходаковский 
очень сильно переживал».

Впереди у отца Святослава – новые ко-
мандировки на передовую.

«Сейчас собираем ребятам бензопилы, 
генераторы, печи. Благодетелей очень мно-
го, помогают. Когда обращаюсь – мне не от-
казывают».

Как ваши родные воспринимают ваши 
поездки на передовую?

«У меня семья очень понимающая. Все 
за меня переживают, волнуются, но они 
прекрасно знают мой характер, знают, что 
по-другому я не могу. Поэтому не перечат 
мне, не пытаются меня отговорить. Кто-то 
же должен это делать».

За время проведения специальной воен-
ной операции погибло 5 священников.

24 марта 2022 года не стало протоиерея 
Олега Артемова – морского офицера, тер-
ского казака, который дважды в качестве ко-
рабельного священника прошел кругосветку 
на судне «Адмирал Владимирский». По-
гиб при обстреле из реактивной установки 
«Смерч». Батюшка был посмертно награж-
ден орденом Мужества.

9 сентября получил ранение в голову и 
погиб иерей Анатолий Григорьев – настоя-
тель храма Богоявления Господня села Иса-
ково Зеленодольского района Республики 
Татарстан. Батюшка знал, что его помощь 
необходима военнослужащим, и отправился 
с бойцами батальонов «Тимер» и «Алга» в 
зону боевых действий.

25 октября при исполнении пастырских 
обязанностей по духовному окормлению 
сводной казачьей добровольческой бригады 
«Дон» погиб клирик Шадринской епархии 
протоиерей Евфимий Козловцев.

6 ноября в Херсонской области при об-
стреле погиб настоятель храма Великому-
ченицы Варвары и Преподобного Ильи Му-
ромца при штабе РВСН в поселке Власиха 
Московской области протоиерей Михаил 
Васильев, которого называли «батюшкой 
ВДВ». Отцу Михаилу посмертно было при-
своено звание Героя России.

С отцом Михаилом был тяжело ранен свя-
щенник десантно-штурмовой дивизии ВДВ, 
клирик псковского храма князя Александра 
Невского Александр Цыганов. Спустя две 
недели, 21 ноября, батюшка, который в свое 
время десантировался с бойцами на Север-
ный полюс, умер в госпитале Севастополя.

«Все они – мученики. Пастыри, кто пошел 
за други своя. Никогда не отвечали насилием 
на насилие. Военные священники живут той 
же жизнью, что и их подразделения. Но мы 
до сих пор не получили никаких социальных 
гарантий. Думаю, что сейчас обратят на это 
внимание».

Когда говорят: «Я молюсь за всю нашу 
армию», протоиерей Святослав Чурканов 
поправляет: «Надо молиться вместе с нашей 
армией». 
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Настоятель храма в Ставропольском 
крае сельский батюшка протоиерей Петр 
Гриценко – герой нашего второго очерка 
о священниках в зоне специальной воен-
ной операции. Впервые поехав в Донбасс 
с гуманитарной миссией еще в 2014 году 
и увидев беженцев на границе, он понял, 
что уже не сможет отсюда уехать, и остал-
ся помогать мирным жителям, а в после-
дующем и окормлять русское воинство. 

«чТО НАША ВЕРА БЕЗ ДЕЛ» 
Протоиерей Петр Гриценко – личность 

более чем известная у себя на родине в Став-
ропольском крае. Здесь, в селе Высоцкое, он 
открыл Дом милосердия «Архангельский 
глас» – интернат для пожилых людей, ока-
завшихся в тяжелой жизненной ситуации, 
когда от них отвернулись дети и родствен-
ники, а в государственных учреждениях 
им по разным причинам не нашлось места. 
Батюшке пришлось выдержать сопротивле-
ние чиновников, которые пытались закрыть 
богадельню. Не потому, что там были пло-
хие бытовые условия или неподобающее 
отношение к старикам, а так, на всякий слу-
чай, чтобы чего не вышло. У отца Петра все 

вышло, как надо. Центр милосердия «Ар-
хангельский глас» продолжает свою благо-
родную миссию и по сей день при участии 
неравнодушных людей, которых у батюшки 
немало. Вот штрих к портету одного из них.

Однажды перед домом человека, входя-
щего в первую десятку элиты Ставрополь-
ского края, остановился... бомж. Посто-
ял-постоял и спросил у чистившего снег 
хозяина: «А переночевать-то тут можно?»

Так получилось, что чистивший снег и 
входивший в «первую десятку» был христи-
анином. Читал молитвы. Ездил на Афон. Со-
бирался получать духовное образование... И 
ему стало понятно, что если это все – Афон, 
образование, молитвы – не игрушки, то бом-
жу сейчас надо ответить «да».

Единственный прогресс, которого уда-
лось достичь в жизни бомжа за 10 дней, 
свелся к переодеванию его в чистую одежду. 
На 10-й день ситуация, видимо, достигла 
каких-то неразрешимых пределов, и хозя-
ин, вспомнив, что читал в газете про част-
ный дом для стариков, который содержит 
сельский священник, привез бомжа ночью в 
неближнее село, оставил деньги и уехал. 

Встретившись случайно через полгода 
с отцом Петром в чьем-то начальственном 

кабинете, важный человек, узнав о нуждах 
батюшки, не остался безучастным к делам 
милосердия, категорично потребовав лишь 
не разглашать своего имени. 

К отцу Петру у него особое отношение: 
«Я был на Афоне, – говорит. – Видел там 
таких монахов... которым открыто будущее. 
Но нигде не встречал такого, как он».

Отец Петр не похож на афонских монахов. 
Он совсем не созерцательно настроенный, 
непривычно сверхделовитый и организован-
ный. Чего стоит только отремонтированный 
им Дом милосердия с засаженным розами 
двором и деревенскими нянечками, и фер-
мерское хозяйство. 

Как священник, никогда не игнорирую-
щий просьб и жалоб, он принимает всех, 
кому невыносимо трудно. Вне зависимости 
от формальностей. Самые последние на-
сельники его Дома – мариупольцы. А кро-
ме того, помогал тяжело раненным бойцам, 
регистрировал их у себя, оформлял доку-
менты, медицинские полюса, страховки для 
их последующего лечения и реабилитации 
в России. Девяти стахановским и одному 
донецкому саперу батюшка, благодаря все 
тому же важному человеку, помог собрать 
средства на дорогостоящие протезы. Вот как 
отец Петр сам об этом говорит: «Однажды 
я приехал на позиции и спустился в окоп, 
чтобы окропить ребят святой водой. А там 
сидит пулеметчик без ног. Константин его 
зовут. Оказалось, что таких еще 9 человек, 
потерявших на войне конечности. В итоге 
нам удалось потом вывезти бойцов на реаби-
литацию и поставить им немецкие протезы. 
Кстати, как вы думаете, где все они сейчас? 
На передовой! А Константин даже ездит на 
специальной машине для разминирования». 

Особое место в жизни батюшки до войны 
занимали фестивали казачьей и православ-
ной молодежи «Будущее России – это мы», 
принимавшие до пяти тысяч детей Донбасса, 
ради которых они, собственно, и устраива-
лись. Их гостями были такие знаменитости, 
как Захар Прилепин, Сергей Пускепалис, 
Юлия Чичерина. Дух нравственной чистоты 
и гордости за принадлежность к русскому 
миру пронизывал атмосферу фестивалей. 

У отца Петра есть удивительное свойство 
– заражать своими идеями людей, делая их 
союзниками. «Надо объединять людей, – 
говорит он. – Посмотрите, что происходит: 
рушится семья, “малая церковь». Дети – си-
роты при живых родителях. У всех работа, 
спешка, интернет. Мы хотим, чтобы на на-
шем фестивале родители увидели, какие у 
них чудесные дети, а дети полюбили сердеч-
но своих родителей. И все объединились в 
любви к Богу, друг другу, своей родной зем-
ле». Он сам – от земли. Сын сельского свя-
щенника, который своими силами построил 
храм, и все дядья у отца Петра тоже сельские 
священники. Такие люди сильны делами, 
а не словами. В детстве во дворе дома, где 
он жил, всегда собирались 50 его братьев и 
сестер. Родных, двоюродных, троюродных. 
И он знал, что в этом дворе можно решить 
любую проблему. Думается, что вся Россия 
для него в гражданском и пастырском слу-
жении отца Петра сегодня, как такой двор из 
50 братьев и сестер. 

«ПОНЯЛ, чТО УЕХАТЬ НЕ СМОГУ»
Когда началась спецоперация, батюшка 

попросил священноначалие разрешить ему 
работать в зоне СВО. 

«В свою первую поездку на Донбасс уви-
дел беженцев, увидел, как бабушки сидят со 
своими маленькими внуками, рыдают – у 
детей уже нет ни отца, ни матери, – у них 
глаза стеклянные, они в ужасе просто. Тут 
я понял, что мы уже не сможем отсюда уе-
хать», – вспоминает отец Петр.

Летом 2022 года, в день памяти святых 
равноапостольных Петра и Павла, батюш-
ка совершил последнюю литургию в храме 
Архангела Михаила, которому отдал 20 лет 
своей жизни, получив благословение правя-
щего архиерея на служение в Донбассе. 

До этого на своем приходе им уже был 
организован сбор гуманитарной помощи 
жителям Донбасса, он вместе с волонтера-
ми возил им продукты, вещи первой необ-
ходимости, муку из своего хозяйства, дого-
вориваясь с местными пекарнями, чтобы те 
пекли хлеб и обеспечивали им детские дома, 
дома престарелых, малоимущие семьи.

Донбасс для отца Петра – не чужая земля. 
Его близкие оттуда родом. При этом учился 
священник в Киеве. Там он сталкивался с 
притеснением русского языка и восхвале-
нием Бандеры. Этот опыт тоже повлиял на 
мировоззрение батюшки.

«Да и вообще было страшно остаться 
равнодушным, – говорит священник. – Как 
потом перед Богом отвечать? Поэтому, ког-
да регион начали бомбить, я начал возить в 
Луганск помощь. Мы с ополченцами объ-
езжали многодетные семьи, инвалидов, 
матерей-одиночек и других нуждающихся. 
Иногда просто ходили по дворам и искали 
живых. Нередко приходилось выламывать 
двери и буквально на руках выносить исто-
щенных людей». 

Продукты, лекарства, одежду и другие 
предметы отец Петр доставляет на своей 
машине. Иногда ему помогает брат на гру-
зовике. Все это собирается с помощью орга-
низации «Вера, Надежда, Любовь», которой 
руководит супруга батюшки. Еще помогают 
прихожане, бизнесмены, казаки. 

«Недавно мы развозили гуманитарку и 
наткнулись на людей, которые готовили на 
костре, где вместо дерева жгли резиновый 
скат от грузовика. Вонь стояла страшная! 

Оказалось, что у них просто нет возмож-
ности достать дров. Ну и мы с товарищами 
стали заниматься этим вопросом. А вообще, 
никогда не знаешь, где и что пригодится». 

Отец Петр рассказывает, как вез крупную 
партию свечей для церковных приходов, но 
в итоге всю ее разобрали люди, поскольку у 
них дома нет света. Кстати, детские рисун-
ки, созданные при свечах, тоже очень запом-
нились батюшке. Их юные авторы 18 дней 
провели в подвалах разрушенной больницы 
Волновахи. Священника поразило, что кар-
тинки получились очень добрые и светлые. 
И в них никак не отражался ужас, происхо-
дящий вокруг. 

Во время своих поездок отец Петр не раз 
рисковал жизнью. Рядом с гостиницей, где 
он жил, падали «грады». Попадал под об-
стрелы батюшка и во время развоза помощи. 
Не раз ему приходилось ездить по опасной 
дороге вдоль города Рубежное. Его путеше-
ствия обошлись без тяжелых последствий, 
но так повезло не всем – с обеих сторон этот 
путь завален сгоревшими гражданскими ав-
томобилями и поваленными деревьями. 

Гуманитарка – не единственная помощь, 
которую батюшка оказывает людям. Он 
успевает организовывать также и работу 

священнослужителей, пребывающих в зону 
спецоперации.

В Донбассе отец Петр служит в пере-
движной церкви. Вместе с другими священ-
никами выезжает на передовую, беседует с 
воинами, поддерживает их, словом, делает 
тяжелую, но такую необходимую работу во-
енного священника. По его словам, от солдат 
в зоне СВО священники чувствуют большую 
отдачу, ведь бойцы рискуют самым дорогим, 
что есть у человека, – своей жизнью. Это 
заставляет людей задуматься о вере. С ними 
на передовой происходят заметные мета-
морфозы. Многие из них обещают, что, ког-
да закончатся боевые действия, они начнут 
другую жизнь, более духовную. Например, 
повенчаются со своими вторыми половинка-
ми.  Батюшка хочет им верить. 

«Я смотрю на людей Донбасса и чув-
ствую в них настоящую силу духа и предан-
ность своей Родине. Что есть ценнее жизни? 
Дороже нее у человека ничего нет. И они ее 
отдают. И когда человек бьется до смерти, 
он стоит перед Богом, и чувство внутреннее 
духовное – оно все делает солдата уже Хри-
стовым воином, который готов отдать жизнь 
за других, за Родину, за веру», – констатиру-
ет батюшка.

Некоторые бойцы крестятся прямо перед 
отходом на передовую. «Креститься хотят 
очень многие, – свидетельствует батюшка, – 
я даже и не ожидал, что у нас среди россиян 
так много некрещеных людей. А есть и та-
кие подразделения, батальоны, штурмовые 
группы, которые просто без причастия не 
отправятся в бой. Священников пока не хва-
тает, но мы привлекаем новых людей».

Отец Петр считает, что одна из главных 
задач священнослужителей, работающих в 
зоне боевых действий, – «сделать так, чтобы 
боец не превратился в зверя» и, вернувшись 
домой, смог стать достойным мужем, заве-
сти семью и детей.

Пересекался священник и с пленными во-
еннослужащими украинской армии, правда, 
еще до начала СВО. «В Донецке мы води-
ли их на КВН, чтобы они поняли, что здесь 
живут обычные люди и нет врагов. Если же 
украинская армия наносила по городу уда-

ры, мы везли их на место атаки – хотели 
продемонстрировать, какие разрушения на-
носят их действия».

В соцсетях немало роликов, выложенных 
самим батюшкой, повествующих о его но-
вом месте служения с его комментариями – 
отец Петр говорит просто, но пробирает до 
самых глубин, за душу берет.

Вот он вручает бойцам красные стяги с 
ликом Спаса, раздает крестики. Берут все – 
и те, кто привычно крестится, и те, для кого 
это совсем новое ощущение. Лица у бойцов 
серьезные, видно, что для них это не рядо-
вое событие. Давно замечено, что на войне 
не бывает атеистов.

А вот ролик, снятый кем-то из товари-
щей отца Петра. Батюшка беседует с моло-
дым бойцом, у которого сдали нервы. «Надо 
успокоиться, брат, все будет хорошо. Семья 
у тебя есть? Ну, вот видишь, есть, кому мо-
литься за тебя. А тебе есть, ради чего жить. 
Успокойся, Господь милостив, он тебя не 
оставит», – и дружески похлопывает парня 
по плечу.

Вместе с другими батюшками отец Петр 
окропляет святой водой военную технику, 
тут же беседует с бойцами, раздает им мо-
литвенные пояса, которые солдаты почита-
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ют за обереги. Вот парень с узким разрезом 
глаз. «Ты у нас буддист? Православный?» – 
так и не услышав толком ответа, смеется, 
обнимает парня и окропляет святой водой – 
«Храни тебя Господь!»

Военные дороги небезопасны. На одном 
из видео, пока отец Петр рассказывал, где и 
куда едут, прогремел взрыв, и ветровое стек-
ло уазика «Патриот» посекло осколками.

Наконец, долгожданная поездка домой на 
побывку. Но отец Петр едет не один. В са-
лоне машины семь пожилых людей. Это те, 
кто остался один в Мариуполе, Волновахе, и 
о них некому позаботиться. 

«Кто тут у нас самый старший, а млад-
шенький кто?» – интересуется священник. 
Оказывается, что старшей под 90, а млад-
шенькой под 80 лет. У всех похожие исто-
рии: или близкие погибли, или уехали в 
Россию, оставив своих стариков, так как не 
ходячие, мороки с ними…

Отец Петр слушает, не осуждает. «Потер-
пите, путь дальний, еще часов семь ехать. 
Вас уже ждут в нашем Доме милосердия. 
Там тепло, уютно, хорошо будете жить, беды 
ваши закончатся. Спаси вас Господи…»

«ЭТА ВОЙНА ДЛЯ НАС 
кАк ОчИЩЕНИЕ» 
Из интервью корреспонденту сетевого из-

данию «Южная служба новостей». Разговор 
с отцом Петром состоялся поздним вечером 
15 января 2023 года. Чувствовалось, что ба-
тюшка очень устал, но все равно спешил вы-
сказаться, донести журналисту свои мысли, 
размышления, а главное – правду. 

«Мир грешен, и мы – священники – тоже. 
Люди не привыкли жить в войне. Наш мир 
был удобным, комфортным. А тут вдруг – 
раз! – и надо Родину защищать. Не все ока-
зались готовы, – вздыхает отец Петр. – Я в 
Донбассе с 2014 года, поэтому могу позво-
лить себе говорить правду. Мы должны ее 
знать. Если мы сами себе будем врать – мы 
не выиграем войну». 

 Почему же тогда не все священники лег-
ко идут на разговоры о СВО?

«Значит, они сомневаются в нашей побе-
де. Другого ответа не может быть, – катего-
рично заявил батюшка. – Мы, к сожалению, 
очень долго говорили, что церковь – вне 
политики. Отгораживались от нее. Пока 
политика не пришла в наш двор и не стала 
убивать наших людей. Я за эти почти 10 лет 
столько повидал, что ни о чем не боюсь го-
ворить». 

Отец Петр признается, что, когда узнал о 
признании ДНР и ЛНР, сутки проплакал от 
радости. «Для меня Донбасс – Россия, всег-
да был, есть и будет. Я не считаю Украину 
государством. Украинизация – это фашиза-
ция нашего русского народа, которого сдела-
ли нашим врагом. С помощью лжи создали 
какое-то “украинство”, украинцев, нацию. 
Потом превратили этого украинца во врага 
русского человека. Как? И мы, и они – рус-
ские люди. У нас одни и те же – русские – 
святые! И я, как священник, не могу принять 
эту ложь. Поэтому я сегодня езжу на фронт». 

Военных священников на фронте не так 
много, как хотелось бы. По словам отца 
Петра, есть бригады, в которых священник 
ни разу не был за все это время. А бойцы 
просят. «Сейчас мы в основном здесь – Лу-
ганск, Донецк. Хотим вырваться в сторону 

Мелитополя и Херсона. Но у нас не хватает 
священников, – сетует батюшка. – Они при-
ходят, как добровольцы, неделю, пять дней, 
три дня, месяц максимум, и уезжают, пото-
му что они – настоятели, у них своя паства, 
которую тоже нужно окормлять. Но все по-
правимо. Дай Бог здоровья нашему Патри-
арху и отцу Олегу Овчарову (и.о. замести-
теля председателя Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооруженными силами и 
правоохранительными органами - Ред.), ко-
торые услышали голос солдатских матерей и 
приняли решение: теперь священники могут 
через Синодальный отдел оформить коман-
дировку и поехать окормлять бойцов на пе-
редовой. Святейший благословил».

 У походного священника должны быть 
какие-то особые навыки?

«У священника должен быть один навык 
– крепкая вера. Священник должен быть но-
сителем высокого нравственного духа, как 
примера для нашего солдата. И еще такой 
священник должен иметь “боевое слово”. 
Он должен уметь сказать так, чтобы солдаты 
смогли воспрянуть духом, встать и биться за 
веру, за Родину, за правду. Умение сказать, 

утешить, проявить милосердие. Наша зада-
ча – спасение души прежде всего. Не важно, 
где она спасается – на войне или в мирное 
время. Везде люди, творения Божьи».

ГЕРОИЗМ И ПРЕДАТЕЛЬСТВО
Отец Петр много видел, хранятся в его 

памяти и случаи военных подвигов, и свиде-
тельства человеческой трусости.

«Христос прямо говорил: Нет больше 
той любви, аще кто положит душу свою 
за други своя. Ты должен защищать, и даже 
умереть за други своя. Известное слово 
“прелюбодеяние” обозначает не только из-
мену супругу, в нем много смыслов – “изме-
нить своей Родине”, “изменить собственно-
му данному слову”. Это – предательство. А 
предательство исходит от трусости. Трусли-
вый человек – потенциальный предатель. 

Вы же видели, что стало твориться в на-
шей стране, когда объявили мобилизацию. 

Сколько людей побежало. Они испугались. 
А на фронте были случаи, когда половина 
полка разбегалась, оставив технику и ору-
жие. Даже профессиональные военные не  
желали воевать. Люди с самого начала сво-
ей жизни все просчитывали и шли в армию 
за материальным достатком, обеспеченно-
стью, а тут – раз – надо Родину защищать! 
И не хотят умирать и воевать такие военные, 
пусть другие умирают. И это, я считаю, по-
следствия провала в воспитании. Люди не 
могут понять, что Родина в опасности, что, 
по сути, мы стоим на пороге исчезновения 
нашего государства. 

Мы увидели, что вера наша оскудела. Мы 
потеряли целые поколения тех, кто отрекся 
от веры своих предков. Оскудение веры в на-

шей стране – это потеря надежды на наших 
святых угодников. Как бы они там за нас не 
молились, мы не сможем дождаться помощи 
от Бога, потому что мы не верим. 

Господь сказал – По вере вашей будет 
вам. Не верите – значит, ничего не будет. 
Наше общество, к сожалению, мало верит. 

В тоже время на фронте сейчас много 
героев, о которых вы никогда не узнаете. И 
даже если захотите – не узнаете. Они просто 
остались в земле. Часто герои не те, которые 
со звездами ходят, а те, кто там остался. И их 
больше не будет. Вот о них будут помнить 
только родственники и церковь».

МИССИЯ ОчИЩЕНИЯ МИРА 
Отец Петр говорит, что война многое из-

менила в нашем обществе. Некоторые вещи 
стали понятнее, появились четкие ответы на 
многие вопросы.

«Возможно, эта война носит очиститель-

ный характер, – рассуждает батюшка. – Свя-
щенники были уже бессильны, люди пере-
стали в храмы ходить, тяжело было что-то 
сказать… А когда общие скорби начинаются 
– погибает священник, погибает рядом сол-
дат, погибает ребенок – все это объединяет 
нас. Мы учимся заново любить, заново по-
нимать друг друга, помогать друг другу, ми-
лосердие возрождается. 

Только церковь сохраняет нравственные 
устои. У нас остался единственный обще-
ственный институт, который еще может за-
ставить человека вспомнить, что у него есть 
совесть – это религиозность. Ни ядерные ра-
кеты, ни самолеты не спасут, если в человеке 
не будет чести, совести и нравственности».

Отец Петр точно знает, почему на нашу 
землю пришла война.  «Потому что исчезло 
понятие ответственности.  – утверждает свя-
щенник. – Военные перестали отвечать за 
свои дела – бегут с поля боя, мужчины пере-
стали нести ответственность за своих жен и 
свои семьи, женщины забыли о материнской 
ответственности. Все это приводит к вой-
нам. Я знал, что она начнется. И либо при-
дет крах всей Земле, либо кто-то должен на-
чать все это исправлять. И миссию спасения 
всегда берет на себя Россия, русский народ. 
Наверное, поэтому у нас и много угодников 
святых на небе, потому что именно мы не 
допускаем исчезновения людей, очищаем 
человечество».

«РЯДОМ СМЕРТЬ ГУЛЯЕТ, 
ДУША ОБНАЖАЕТСЯ» 
Военный капеллан – удел для мужествен-

ного человека, который готов к самопо-
жертвованию ради того, чтобы у военнос-
лужащих и мирных жителей в зоне боевых 
действий была возможность принять кре-
щение, исповедоваться и причаститься, а 
иногда и просто задать священнику самые 
важные вопросы. На передовой, где «рядом 
смерть гуляет», мышление человека меня-
ется, а его душа «обнажается», и возникают 
вопросы о жизни и Боге. 

Но «не каждый священник сможет рабо-
тать в "горячей точке", – отмечает отец Петр. 
– Здесь работа ведется в двух основных на-
правлениях. Первое – поднятие боевого духа 
на передовой. Второе – утешить бойца в го-
спитале. И то, и другое, непросто. 

В госпиталях тяжело раненные, без рук, 
без ног. Тяжело им свыкнуться с этой мыс-
лью. Но видя смерть, они все равно рады, 
что живыми остались. 

Поднять боевой дух – задача посложнее 
будет. Как отвечать на вопросы бойцов, ска-
жем штурмовой бригады? В каждом бою 
они своих товарищей теряют. Да и для лю-
бого из них каждый следующий бой может 
последним стать. И понять происходящее 
им не поможет ни здравый смысл, ни логика. 
Только с духовной точки зрения им можно 
объяснить происходящее. 

Да и психологически священник должен 
быть готов к тому, что бойцы, которых он 
окормляет, с поле боя могут не вернуться. 
Поэтому миссия эта не для слабонервных. 
Но, тем не менее, все больше священников 
желает служить на передовой».

Отец Петр каждый месяц объезжает весь 
фронт. Вместе с другими священнослужите-
лями они раздают бойцам иконки и крестики. 
«Как вороны налетают и расхватывают сра-
зу все», – улыбается он. Некоторые военные 
никогда раньше толком ничего об иконах не 
слышали, поэтому на них, например, произ-
вело огромное впечатление, когда на фронт 
привезли икону Божией Матери «Умягчение 
злых сердец» (батюшка ее сопровождал). По 
его словам, многие солдаты при виде нее 
признались, что испытали внезапное жела-
ние опуститься на колени, вцеплялись в ико-
ну и держались за нее. «Многие говорили, 
что им Божья Матерь во сне после этого яв-
лялась», – вспоминает отец Петр. 

По его словам, у Русской Православной 
Церкви сложились очень хорошие отно-
шения с Министерством обороны, которое 
понимает, насколько важна идеологическая 
составляющая нынешней кампании. «Эта 
война, по сути, духовная. И больше о ней 
может рассказать священник. У нас как бы 
это лучше получается, мы быстрее доносим 
это солдату», – говорит протоиерей Петр 
Гриценко. С такой духовной поддержкой 
наши военнослужащие смогут справиться с 
поставленной задачей.

По страницам 
открытых источников
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СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ
ИЗ ЛЕТОПИСИ ДВИЖЕНИЯ «РОССИЯ ПРАВОСЛАВНАЯ» 

кАЛИНИНГРАД
Активист Калининградского отделения 

Движения «Россия Православная», полков-
ник полиции в отставке А.М. Щеглов в ходе 
заседания президиума Калининградского 
областного комитета ветеранов установил 
взаимодействие с Калининградским фили-
алом Государственного фонда поддержки 
участников специальной военной операции 
«Защитники Отечества».

Региональный филиал Фонда создан в 
соответствии с Указом Президента России 
от 3 апреля 2023 года «О создании Госу-
дарственного фонда поддержки участников 
специальной военной операции "Защитни-
ки Отечества"» в целях персонального со-
циального сопровождения ветеранов СВО, 
семей погибших и скончавшихся от ранений 
бойцов в оказании им содействия в получе-
нии всех полагающихся мер поддержки.

Руководитель филиала фонда гене-
рал-полковник полиции в отставке А.В. Не-
стеренко рассказал о том, как оказывается 
помощь участникам СВО и их семьям.

Ветераны боевых действий и добро-
вольцы специальной военной операции, а 

также члены их семей могут обращаться к 
специалистам за мерами социальной под-
держки, юридической, психологической и 
медицинской помощью. В филиале оказы-
вают содействие с оформлением выплат, 
отпусков, прохождением военно-лечебной 
комиссии, присвоением статуса ветерана 
боевых действий, трудоустройством. Также 
всех желающих будут привлекать к участию 
в различных социальных проектах региона. 
Кроме того, во всех муниципалитетах Ка-
лининградской области с гражданами будут 
работать социальные координаторы. 

А.М. Щеглов и многие из членов коми-
тета ветеранов, являющиеся участниками 
боевых действий, не понаслышке знакомы 
с проблемами участников СВО и их семей. 

По итогам встречи президиум област-
ного комитета ветеранов и руководство ре-
гионального филиала фонда «Защитники 
Отечества» наметили основные пути вза-
имодействия, в первую очередь по таким 
прописанным в Уставе фонда направлениям 
его деятельности, как социальная защита и 
патриотическое воспитание населения, ду-
ховная поддержка.

АЛТАЙСкИЙ кРАЙ
В День памяти и скорби, 22 июня 2023 

года, в России отмечают скорбную дату 
- 82-ю годовщину начала Великой Отече-
ственной войны.

По всей стране проходят мероприятия, 
которые обычно начинаются с минуты мол-
чания и возложения цветов к многочислен-
ным мемориалам памяти участников Ве-

ликой Отечественной войны, приспускают 
государственные флаги и Андреевские фла-
ги на кораблях ВМФ, отменяют развлека-
тельные передачи по телевидению и радио.

Почтить память жертв Великой Отече-
ственной войны собрались  у вечного огня и 
памятника павшим воинам в городе Рубцов-
ске участники Алтайского краевого отделе-
ния Движения «Россия Православная».

члену Центрального Совета Движения 
«Россия Православная», Атаману отдела 
по чувашской Республике Волжского ка-
зачьего войска В.к. БОБкОВУ 31 июля 
2023 года исполнилось 75 лет. 

Центральный Совет Движения напра-
вил юбиляру адрес, в котором говорится:

«В знаменательный день Вашего юбилея 
примите, досточтимый Валерий Константи-
нович, от Центрального Совета Движения 
слова искреннего  уважения, признательно-
сти и благодарности. 

Ваше многотрудное и ответственное слу-
жение на благо государства и общества по-
стоянно требует большой отдачи духовных 
и физических сил, являет нам пример жерт-
венного служения Отечеству и верности 
православным традициям. Весь Ваш жиз-
ненный путь - это служение Христа ради, 
на благо людей. Ваши заслуги на ниве слу-
жения народу Российскому по достоинству 
оценены государством, Русской Православ-
ной Церковью и общественностью. Хочется 
пожелать Вам дальнейших успехов, терпе-
ния и здоровья для будущих свершений!»

РЕСПУБЛИкА ТАТАРСТАН
13 июля 2023 года участники Татарстан-

ского республиканского отделения Движе-
ния «Россия Православная» совместно с 
Союзом художников Республики Татарстан 
провели мастер класс для детей приюта «За-
бота» в селе Алексеевское Чистопольского 
района Республики Татарстан.

Приглашенные профессиональные ху-
дожники провели урок с воспитанниками 
приюта: профессор Чувашского государ-

ственного педагогического университета 
А.В. Данилов показал мастер-класс по напи-
санию маслом, а председатель Союза худож-
ников Республики Татарстан А.Х. Шиабиев 
провел мастер-класс по написанию картины 
акриловыми красками. 

Члены Правления Союза художников Ре-
спублики Татарстан А.В. Елисова и И.М. 
Бакиров помогали увлеченным детишкам в 
написании работ. 

Каждому участнику выездного ма-
стер-класса были вручены значки с симво-
ликой Движения «Россия Православная» и 
подарены наборы фирменной атрибутики 
проекта «Камские зори» (кепка, альбом, на-
бор цветных карандашей, точилки, ластики). 

Данное мероприятие проходило в рамках 
Межрегионального пленэра «Камские зори» 
совместно с Чистопольской епархией Татар-
станской митрополии РПЦ и храмом Вос-
кресения Христова поселка Алексеевское 
при содействии настоятеля храма протоие-
рея Павла Чурашова.
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НИЖЕГОРОДСкАЯ ОБЛАСТЬ
10 июня 2023 года делегация участни-

ков Нижегородского областного отделения 
Движения «Россия Православная» посети-
ла Оранский Богородицкий мужской мона-
стырь Нижегородской епархии. 

День начался с Божественной литургии, 
совершенной настоятелем обители архи-
мандритом Нектарием (Марченко) в соборе 
в честь Владимирской иконы Божией Мате-
ри. После литургии и совместной трапезы у 
дверей собора перед чудотворной Оранской 
Владимирской иконой Божией Матери был 
отслужен молебен на начало ежегодного 
(XVI по счету) традиционного пешего крест-
ного хода с чудотворным образом Божией 
Матери Владимирской-Оранской по насе-
ленным пунктам Нижегородской области. 

Крестный ход проводился в этом году с 
10 по 26 июня (общая протяженность марш-
рута – 316 км). После молебна крестоходцы 
с чудотворной иконой, обойдя территорию 
монастыря, отправились в путь. 

Оранский крестный ход существует с 
1771 года. В тот год жители Нижнего Новго-
рода переживали сильную эпидемию моро-
вой язвы (чумы). Вследствие этого горожа-
не обратились к Преосвященному Феофану 
(Чарнуцкому), епископу Нижегородскому и 
Алатырскому, с просьбой о разрешении при-
нести в город чудотворную Оранскую ико-
ну. Епископ дал дозволение и 9 октября 1771 
года, был совершен самый первый крестный 
ход с иконой вокруг города. 

В период с 9 по 20 октября 1771 года про-
изошло девять аналогичных крестохожде-
ний. Устное предание об этих событиях гла-
сило, что чума не могла распространяться, 

далее той улицы, где была пронесена чудо-
творная святыня. В память этого чудесного 
избавления благодарные нижегородцы пе-
ред образом Богоматери дали своеобразное 

«обещание» – ежегодно переносить икону 
Богоматери Владимирской Оранской из мо-
настыря в Нижний Новгород для всеобще-
го поклонения и исполнять данный обет из 
рода в род. 

На протяжении 150 последующих лет 
этот обычай исполнялся неукоснительно. 
Оранские крестные ходы совершались до 
1925 года. А возрожден он был только в 2006 
году по благословению Преосвященнейшего 
владыки Георгия, епископа Нижегородского 
и Арзамасского, и с тех пор совершается 
ежегодно.

ИВАНОВСкАЯ ОБЛАСТЬ
10 июня 2023 года в старинном русском 

городе Южа Ивановской области празднова-
ли День города. В кабинете главы Южского 
муниципального района состоялось чество-
вание жителей города, вносящих свой вклад 
в поддержку российских военнослужащих в 
зоне специальной военной операции, в вос-
становление православных храмов, в духов-
но-нравственное и патриотическое воспита-
ние молодежи.

Член Центрального Совета «России Пра-
вославной», председатель Ивановского об-
ластного отделения Движения П.А. Фокин 
от имени председателя Центрального Сове-
та Движения В.В. Остапчука вручил заслу-
женные награды горожанам:

– крест «Десятина» – П.Г. Зеленцов (пред-
принимателю и благотворителю, участнику 
Движения);

– медаль «За жертвенное служение» – 
А.П. Зеленцову (предпринимателю и благо-
творителю);

– медали «За развитие русской мысли» – 
Е.А. Барановой (директору средней школы 
№ 2) и С.В. Силаевой (преподавателю сред-
ней школы № 3).

К награжденным со словами поздравле-
ния обратился заместитель председатель 
Ивановской областной Думы В.С. Гришин 
и глава Южского муниципального района 
В.И. Оврашко.

В состоявшемся потом на площадке горо-
да праздничном концерте выступили участ-
ники Движения «Россия Православная» – 
лауреаты и дипломанты Международных и 
Всероссийских фестивалей эстрадный дуэт 
«Второе Дыхание».

ТАМБОВСкАЯ ОБЛАСТЬ
11 июня 2023 года город Рассказово 

Тамбовской губернии отмечал 325 лет со 
дня своего основания. На протяжении двух 
дней, творческие коллективы представили 
рассказовцам свои небольшие концертные 
программы на площадках микрорайонов 
города. Главный же торжества состоялся у 
киноконцертного зала «Смена».

Горожан с праздником поздравили врио 
главы города В.С. Соколова, председатель 
Тамбовского областного отделения Движе-
ния, «Россия Православная» председатель 
Рассказовского городского Совета народных 
депутатов С.А. Свистунов, депутат Тамбов-
ской областной Думы И.В. Телегин, депута-
ты Рассказовского городского Совета народ-
ных депутатов.

Грамотами Тамбовской областной Думы 
и администрации города были отмечены го-
рожане, которые внесли неоценимый вклад 
в развитие и процветание города.

В этот день с праздником рассказовцев 
поздравляли не только творческие коллек-
тивы города, но и других муниципалитетов 
региона. С концертной программой приеха-
ли гости из Мичуринска, Знаменки, Котов-

ска, Моршанска, Сампура и Рассказовского 
муниципального округа. Наши творческие 
коллективы доказали, насколько богата та-
лантами любимая Тамбовщина.

Праздничные мероприятия прошли при 
большом стечении горожан, которые под-
держивали артистов аплодисментами. 

Вместо салюта, для всех гостей устроили 
дождь из золотого конфетти.
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МОСкОВСкАЯ ОБЛАСТЬ
29 июня 2023 года руководители Движе-

ния «Россия Православная» вручили знамя 
«За жертвенное служение» Специальному 
полку полиции ГУ МВД России по Москов-
ской области в знак общественной благодар-
ности и признания, за верность Отечеству, 
неустанную жертвенную службу, направ-
ленную на поддержание и укрепление пра-
вопорядка и законности государства Рос-
сийского. Чин освящения знамени совершил 
иеромонах Лавр, священник Специального 
полка полиции ГУ МВД России по Москов-
ской области. 

В своих выступлениях руководители Дви-
жения отметили большой вклад командова-
ния и личного состава полка в обеспечении 
безопасности и стабильности нашего обще-
ства и конституционного строя и вручили 
награды «России Православной» сотрудни-
кам полиции, проявившем себя в ходе вы-
полнения поставленных задач. 

Командование Специального полка поли-
ции ГУ МВД России по Московской области 
выразило слова благодарности Движению за 
сотрудничество и помощь в духовно-нрав-
ственном окормлении личного состава под-
разделения.

ТВЕРСкАЯ ОБЛАСТЬ
С 15 по 18 июля 2023 года представители 

Московского областного отделения Движе-
ния «Россия Православная» совершили па-
ломническую поездку в Тверскую область, 
в город Осташков, для участия в торжествах 
по случаю годовщины открытия Богородиц-
кого Житенного женского монастыря, что на 
озере Селигер, возвращенного Русской Пра-
вославной Церкви после долгих лет разоре-
ния и поругания.

По традиции праздничные мероприятия 
совершаются в монастыре 17 июля в день 
памяти Царственных страстотерпцев. 

В этот день крестным ходом по водам озе-
ра Селигер сестры монастыря, послушники, 
учащиеся, гости, паломники и жители горо-
да прошли на теплоходе от стен обители до 
дальнего подворья в деревне Заполек, совер-
шив на корабле молебное пение с акафистом 
перед иконой Царской Семьи. 

Последовавшую затем Божественную ли-
тургию служили при большом стечении бо-
гомольцев в храме Царственных мучеников. 
За многолюдством довелось молиться под 
открытым небом.

На богослужении пел монастырский дет-
ский духовный хор «Голубка».

18 июля, в день памяти святых препо-
добномучениц великой княгини Елисаветы 
и инокини Варвары, была совершена Боже-
ственная литургия на другом подворье оби-
тели в деревне Петриков в благолепном де-
ревянном храме во имя преподобномучениц, 
расположенном на берегу озера Сиг, 

По завершении Божественной литургии 
ее участники - насельники, воспитанники и 
гости монастыря - проследовали крестным 
ходом по территории Елисаветинского под-
ворья, провозгласив многая и благая лета 
настоятельнице обители матушке игумении 
Елисавете.


